
 LA LETTRE DE         février 2024 
 

                                                                                                                                        
 
 
ENSEMBLE POUR UNE FORÊT VIVANTE EN LIMOUSIN 
  L’AUBRAIE VOUS REMERCIE DE VOTRE SOUTIEN. 

                                

Assemblée Générale de L’Aubraie.  Samedi 9 mars 2024 à 14 h à Nedde  
 
Au programme :  à 14 h balade dans une magnifique forêt gérée en futaie irrégulière, présentation 
du centre d’information et de formation « Hêtre en Forêt » à 16 h assemblée générale de 
L’Aubraie. 18 h pot amical…  
 
GPS : 45.697590, 1.854301   Hêtre en Forêt Chez Thivaud, 87120 Nedde  
Parking en bordure de la D69 sur la plate-forme de stockage des bois ou le long de la D69. 
Merci de covoiturer pour éviter un trop grand nombre de véhicules à garer.  

A 14 h Nous serons accueillis par Xavier Blanc, propriétaire forestier et promoteur du très beau 

projet de forêt pédagogique « Hêtre en Forêt ». Après une visite de la forêt en bordure de Vienne, 

conduite en couvert continu (pas de coupes rases, coupes d’éclaircie avec sélection des arbres à 

potentiel, diversité floristique et qualité des sols, etc), Xavier nous présentera l’éco-centre qui 

accueillera à partir du printemps des professionnels mais aussi le public pour des activités de 

sensibilisation et de formation en forêt. à consulter le site web : hetre-en-foret.fr 

 A 16h00 se tiendra l’Assemblée Générale Annuelle de L’Aubraie nous discuterons de nos 

réalisations mais surtout des actions à venir en 2024 : l’information des propriétaires et du public 

en partenariat avec les municipalités, le soutien de L’Aubraie au Programme-Pilote Forêt d’Avenir 

Monts et Barrages, la préparation de la grande Fête de la Forêt d’Avenir en octobre 2024 à 

Eymoutiers, le développement de l’association, les chantiers participatifs au Bois du Percy, etc 

A 18h00, pot amical  

IMPORTANT : 

Le nombre de places étant limité à 50 personnes dans la salle de « hêtre en forêt » a Nedde, 

merci de vous inscrire à l’AG du 9 mars par mail à : aubraie@aubraie.org 

 

 

 



Cotisations : L’Assemblée Générale est ouverte à tous les membres et aux sympathisants qui peuvent 

adhérer le 9 mars. Il est rappelé que les cotisations sont libres, chacun contribuant selon ses moyens et 

ses souhaits. 

-par mail à aubraie@aubraie.org en précisant votre nom, adresse, tel, adresse mail.                                       

-sur Hello Asso https://aubraie.org/adhesion/                                                                                                                   

-le 9 mars à l’AG : vous avez la possibilité d’adhérer et de cotiser lors de l’AG du 9 mars.  

Envie Rejoindre le conseil d’administration de L’Aubraie ?  Notre association recherche des 

volontaires passionnés de forêt, si vous avez envie de contribuer à une gestion durable des forêts 

limousines, si vous disposez d’un peu de temps et aimez travailler en équipe, vous êtes le.la bienvenu.e.  

 

Offre d’emploi : recherche un(e) Animateur (trice) forestier (e)                                                                 
pour Le programme-pilote « Forêt d’Avenir » Monts et Barrages 

Le Pays Monts et Barrages, qui compte 40.000 ha de forêts sur 34 communes, lance un programme innovant 
soutenu par l’ensemble des acteurs du territoire (1) pour informer et sensibiliser les propriétaires forestiers, 
appuyer ceux qui souhaitent s’engager dans une gestion durable de leurs parcelles boisées, aider au 
regroupement des petits et moyens propriétaires. Pour conduire ce programme-pilote, nous 
recherchons celui ou celle qui saura mettre sa passion et ses compétences au service d’une gestion 
forestière durable.      

Vous êtes passionné(e) de forêt et souhaitez agir pour promouvoir une gestion permettant de valoriser le 
patrimoine forestier, de produire du bois tout en préservant les ressources naturelles (biodiversité, qualité des 
sols, des eaux, etc). Face au changement climatique, vous souhaitez promouvoir des méthodes de gestion 
forestière durable en particulier la sylviculture en couvert continu, la futaie irrégulière, la diversification des 
essences, etc, qui sont au cœur du programme-pilote « forêt d’avenir ». 

Vous disposez de solides connaissances forestières et idéalement d’une expérience de travail avec des 
propriétaires forestiers. Doué d’une grande capacité d’écoute, vous aimez transmettre et conseiller. 
Dynamique et engagé, vous avez le goût de l’action sur le terrain et du résultat.  

L’animateur-trice forestier-e Monts et Barrage sera salarié-e du Centre National de la Propriété Forestière 
(CNPF) qui apportera l’appui technique et l’encadrement nécessaires.  Le poste sera localisé à Bujaleuf 
(Haute-Vienne) dans les locaux du PETR Monts et Barrages, au cœur du territoire, et disposera d’une grande 
autonomie. Le pilotage du programme est assuré par un Comité réunissant les partenaires du programme 
pilote pour une forêt d’avenir.   

Si vous êtes intéressé.e, prenez contact (en précisant « Poste animateur forestier Monts et Barrages) 
avec les organisations suivantes : 

-CNPF Nouvelle-Aquitaine : dominique.cacot@cnpf.fr  

-L’Aubraie : aubraie@aubraie.org 

-PETR Monts et Barrage : paysmontsetbarrages@gmail.com 
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Les rendez-vous de L’Aubraie au Bois du Percy 
 
Écouter les oiseaux et tracer un chemin de découverte 
 
Le Bois du Percy à Cheissoux (87460) a été acheté par L’Aubraie pour le sauver d’une coupe rase et y 

mener des chantiers de gestion forestière durable et d’information.  Ces rendez-vous au Bois de Percy sont 

ouverts à tous, conviviaux, en famille ou avec des amis. Ils sont gratuits et encadrés par des professionnels 

membres de l’association et bénévoles.  

 
L'année passée, nous avons tracé et aménagé un sentier qui permet de circuler à l'intérieur des parcelles 

et relie plusieurs « centres d'intérêt » : pêcheries, bord du cours d'eau, flore particulière, arbres 

remarquables par leurs formes, diamètres ou essences...  

Nous proposons une nouvelle rencontre au Percy au début du printemps, le lundi 1er Avril pour finir 
l'aménagement de ce sentier, avec (pour les lève-tôt) un rendez-vous vers 8h pour écouter et 
reconnaître les sons de la forêt, suivi d'un petit-déjeuner sur place et du chantier proprement dit. 
Une autre rencontre aura lieu en juin pour recenser des plantes présentes sur le site : pour découvrir leur 

diversité, et les indications qu'elles nous donnent sur le milieu. Chacun peut participer, la curiosité suffit, et 

nous serons guidés par des botanistes. 

 
 

 

 
 
 
 

D’autres rendez-vous en forêt au printemps 2024 

sont en cours d’élaboration avec le Conservatoire 

des Espaces Naturels de Nouvelle Aquitaine (CEN), 

la Ligue de Protection des Oiseaux (LPO) et l’Office 

National des Forêts (ONF) dont nous vous 

tiendrons informés très prochainement. 

 

 



 
PARTENARIAT AVEC RADIO VASSIVIERE 
 
Depuis début 2023 à raison d’une émission par mois environ, Laurent, membre actif de l’Aubraie, 

réunit dans les studios de Radio Vassivière des invités de tous horizons pour parler forêt,  

La dernière émission janvier 2024 portait sur la gestion forestière du propriétaire jusqu’aux industries du 

bois, avec un focus sur le cas BIOSYL. 

Voici le lien sur le site de Radio Vassivière, à écouter dès que vous entendez l’appel de la forêt résonner 

en vous https://radiovassiviere.com/category/emissions/lappel-de-la-foret/ 

UNE NOUVELLE USINE DE GRANULÉS EN LIMOUSIN ? LE POINT DE VUE DE    

                 Projet Biosyl d’usine de production de granulés à Guéret  

      

Biosyl est une entreprise de production de granulés de bois pour le chauffage qui prévoit l’implantation 
d’une nouvelle unité de production à Guéret. L’usine prévoit de s’approvisionner en bois dans un rayon de 
120km autour de l’usine. Une grande partie de la forêt limousine est donc concernée. Cette usine, qui 
s’ajoute à d’autres unités de production de granulés qui se sont développées récemment, prévoit de 
s’approvisionner essentiellement en bois de feuillus. De très nombreuses critiques se sont exprimées sur la 
pression qu’exercera ce prélèvement massif sur les forêts feuillues de la région se traduisant par de 
nouvelles coupes rases.  
 
L’Aubraie et d’autres associations sont favorables aux granulés issus de produits connexes du sciage de 
bois et dérivés, mais pas aux prélèvements d’arbres entiers de tous diamètres pour les transformer en 
granulés alors qu’ils devraient être mieux valorisés. Puisque les promoteurs du projet se disent attachés à 
une gestion forestière durable, nous les avons pris au mot et demandé aux pouvoirs publics :  
   
1- un encadrement réglementaire des approvisionnements de ces unités de production de granulés en 
les limitant aux sous-produits forestiers issues des coupes d’éclaircie ou aux bois atteints de maladies (ex : 
scolytes) avec des contrôles sérieux de la mise en œuvre de cette réglementation. 
2-des investissements publics beaucoup plus importants pour appuyer les propriétaires forestiers 
qui s'engagent dans une gestion durable de leurs bois avec coupes d’éclaircies et pas seulement des 
subventions de replantation après coupe rase. 
3-un encadrement des coupes rases comme c’est le cas dans plusieurs pays européens ayant une forte 
tradition de gestion forestière.  
 4-le soutien aux professionnels de la filière bois, en particulier aux exploitants forestiers, bucherons, 
débardeurs, etc, qui s'engagent sur des conduites de chantiers forestiers avec coupes d’éclaircie et 
préservation des bois d’avenir. Mais aussi aux professionnels de première et deuxième transformation qui 
valorisent les bois locaux. 
 
  
Plus de 500 personnes ont participé à un débat avec des experts à Guéret le 28 janvier, en l’absence des 
dirigeants de Biosyl qui n’ont pas répondu à l’invitation. Malgré les oppositions très fortes à ce projet, le 
préfet de la Creuse a accordé l’autorisation d’exploiter sans qu’aucune mesure de protection des forêts soit 
imposée à l’entreprise. La mobilisation continue. L’association Canopée, France Nature Environnement 23 
et de nombreux acteurs locaux ont déclenché des procédures judiciaires à l’encontre de la décision de la 
Préfecture. 
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RESEAU FORETS VIVANTES EN LIMOUSIN le mouvement associatif s’organise 

 
Le 13 janvier 2023, le collectif Sy-Va a réuni à la salle des fêtes de Saint Yrieix-la-Montagne une vingtaine 

d’associations et autres collectifs en faveur des forêts vivantes en Limousin.  

L’objectif est de trouver un équilibre entre les enjeux écologiques et les enjeux économiques. Ce nouveau 

réseau d’associations doit trouver des moyens pour s’organiser, favoriser un débat et la mise en œuvre de 

solutions positives entre les professionnels et les habitants. 

Tout comme l’Aubraie, la plupart des participants souhaitent travailler avec les propriétaires, les 

gestionnaires et autres exploitants pour promouvoir des pratiques de sylviculture durable, notamment la 

Sylviculture Mélangée à Couvert Continu (SMCC) et favoriser une gestion permettant d’éviter les coupes 

rases destructrices (sauf lorsqu’elles sont nécessaires, par exemple problème sanitaire avéré). 

Beaucoup d’idées ont été échangées. La prochaine réunion est prévue le samedi 2 mars toujours à St 

Yrieix-la-Montagne pour les modalités de fonctionnement de ce nouveau réseau. 

Dans ce cadre, l’Aubraie a été sollicitée pour contribuer à la rédaction de brochures d’accompagnement du 

propriétaire forestier.         Merci de nous transmettre vos suggestions avant le 2 mars. 
 

 

Nous n’opposons pas économie et écologie. 

  s’est donné pour mission de 
promouvoir les initiatives contribuant à une 
gestion durable des forêts limousines. 
En travaillant avec l’ensemble des acteurs qui 
partagent notre vision de la forêt d’avenir 
et qui sont de plus en plus nombreux à être 
sensibilisés : élus locaux, régionaux, nationaux, 
propriétaires forestiers, professionnels de la 
filière, citoyens. 
C’est à ce titre que nous nous associerons aux 
actions positives et collectives futures… 

 

 

Appel aux municipalités pour 2024, nous souhaitons poursuivre nos actions d'information des 
propriétaires forestiers en partenariat avec les communes.  
Si votre municipalité est intéressée faites-le nous savoir                 aubraie@aubraie.org . 
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